



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Abril Guadalupe de la Cruz Thomas*

*Parcial I*

*Interculturalidad y Salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruíz.*

*Medicina Humana*

*Primer semestre grupo "B"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas, a 08 de septiembre de 2023.*

Dr. Sergio

Montezuma  
septiembre 05

"Salud intercultural:  
elementos para la construcción de sus bases conceptuales"

Desde hace décadas la interculturalidad en salud, han sido conceptos indistintos utilizado para definir al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer y a incorporar la cultura de la persona en el proceso de la atención de la salud. Aborda también el tema de la pertinencia cultural del proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad. La necesidad de desarrollar procesos interculturales en salud se ha generado en diversos países de Latinoamérica por varias razones, principalmente históricas, sociopolíticas y epidemiológicas, estas han servido para motivar a las instituciones y demás a que la identidad cultural no sea una barrera en el acceso a la atención médica. Aquí entra también la antropología, siendo una ciencia que contribuye a comprender a los diferentes culturas en el proceso de atención de salud. El concepto de cultura abarca dos grandes dimensiones, una corresponde a lo ideacional o cognitiva que sintetiza el mundo simbólico de las personas, sus pensamientos y las creencias adquiridos a través de los diferentes aprendizajes, lo que podría llamarse el mundo de la conceptualización. En el área de salud, las dos dimensiones de la cultura, se amoldan a un modelo médico que otorga consistencia a que como pacientes y profesionales

Agosto 29

"Interculturalidad y empoderamiento"

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Abri Thomas

En los enfoques educativos interculturales mexicanos no se trata de seguir yuxtaponiendo y simplificando con el dicotomías y antagonismos de origen a veces conceptuales a veces político-programático. Independientemente de si los pueblos indígenas, los docentes o el alumno diverso en su totalidad se conciben como puntos de partida para un enfoque intercultural. Se puede entender por interculturalidad un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones a menudo desiguales y asimétricas entre miembros de grupos cultural e identitariamente diversos (frente a la multiculturalidad, que sólo constata la existencia de diferencias, sin estudiar sus interacciones e hibridaciones). Mientras que el interculturalismo sería una propuesta político-pedagógica que enfatiza y celebra estas interacciones, intercambios e hibridaciones como deseables (frente al multiculturalismo, que sólo promueve el reconocimiento de diferencias, no de intercambios o hibridaciones). El comunalismo como estrategia educativa logra sustanciar no solo el discurso acerca de lo comunal o comunitario, sino también la praxis de la comunidad, porque en vez de negar las profundas divisiones internas, homogeneizando una imagen idílica de la comunidad, convierte estas divisiones en nuevas "señas de identidad" de un cuerpo social sumamente heterogéneo. La identidad del comunal se presenta, ritualiza y escenifica de

Agosto 22.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz  
 Abil Temas.  
 "Interculturalidad en salud: la nueva frontera de la Medicina"

La interculturalidad es derivado de la antropología, es un término que poco a poco ha ido apareciendo en la medicina. A lo largo de los siglos el camino que ha seguido la medicina es mantener un conjunto de principios básicos sobre lo que es hacer medicina y un método de generar un mayor conocimiento o abordar el cambio. Ahora bien, la interculturalidad es el resultado de la presencia e interacción de las diversas culturas. La interculturalidad y la salud, se refiere a la interacción entre culturas y la forma de relación con la salud. Así que, la interculturalidad, es un tema que no solo nos involucra como profesionales de la salud, también como humanos, ya que se vincula con nuestra identidad frente a los pacientes o personas en general, viene siendo como un intermediario de nuestra manera de ser y la manera de actuar. Como médicos debemos saber que los médicos griegos dieron o construyeron las bases de la medicina racional, también dieron lugar para que a los médicos se les considerara como Philosophoi = filósofos. La interculturalidad en salud tiene aspectos conceptuales, éticos, filosóficos y epistemológicos, que continúan en pleno desarrollo, pero que también ocupan de propuestas pragmáticas y operativas que existen independientemente de las reflexiones teóricas. Las experiencias de aplicar esta disciplina se remontan hasta los primeros cruces entre el europeo y los nativos

### Referencias:

1. INTERCULTURALIDAD EN SALUD. LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA: Oswaldo Salaverry (2010)
2. Alaroon M, Ana M; Vidal H, (2003), salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales, revista médica de Chile.
3. Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad: Gunther Dietz.